



- LA VILLE AUTREMENT !**
- cultiver le lien
 - rendre la rue à tous
 - jouer librement
 - agir en commun

RUES

AUX ENFANTS

POUR TOUS !

DOSSIER DE PRESSE

**APPEL RÉGIONAL À INITIATIVES
2022 —> 2023**

NORMANDIE

TABLE DES MATIÈRES

p. 2, 3	Les appels à projets « Rues aux enfants, rues pour tous » en quelques mots
p. 4	Des Rues aux enfants, rues pour tous en Normandie (2016-2021)
p. 6	Le groupe d'appui en Normandie
p. 7	L'appel à initiatives régional 2022-2023

LES APPELS À PROJETS « RUES AUX ENFANTS, RUES POUR TOUS » EN QUELQUES MOTS

La dynamique « Rues aux enfants rues pour tous » est née de l'initiative de quatre associations.

- L'Association Nationale des Conseils d'Enfants et de jeunes (ANACEJ)
- Cafézoïde (Café des enfants – Paris 19e)
- Rue de l'avenir France
- Vivacités Île-de-France

Ces quatre associations travaillaient depuis de nombreuses années de manière convergente sur les thématiques suivantes :

- La reconquête de l'espace public pour tous ;
- La promotion des modes actifs (marche, vélo, roller, etc.) ;
- L'encouragement de l'expression des habitants, jeunes et adultes, en ce qui concerne la gestion et le devenir de leur environnement quotidien.

À la suite du constat commun de la réalité de l'exclusion des enfants et des jeunes de l'espace public, elles ont pris l'initiative en 2015, de mutualiser leurs compétences, connaissances et moyens humains et financiers afin de lancer un appel à projets *Rues aux enfants rues pour tous*. Le but est simple : susciter l'envie et accompagner des porteurs de projets locaux dans l'organisation de rues aux enfants dans leur quartier. Face au succès, cet appel à projet a été reconduit en 2017 et 2019.

AINSI, PLUS DE 150 INITIATIVES ONT ÉTÉ RÉALISÉES par des villes et des communes de toutes tailles, des structures municipales de proximité (centres sociaux, MJC, Maison de la citoyenneté, etc.), des associations de quartier, des ludothèques, des cafés des enfants, des collectifs d'habitants.



UNE RUE AUX ENFANTS, RUE POUR TOUS POUR CHANGER LES MENTALITÉS ET LES HABITUDES

Une rue aux enfants, rue pour tous est une rue normalement ouverte à la circulation motorisée que l'on ferme temporairement pour que les enfants puissent y jouer librement sur toute sa largeur et en toute sécurité, dans un objectif de réappropriation de l'espace public par les habitants, de sensibilisation au partage de la rue entre tous les usagers pour redonner toute leur place aux modes actifs (marche et usage du vélo).

À l'occasion de l'organisation d'une rue aux enfants, de nombreuses activités éducatives, ludiques, sportives, artistiques, créatives ou libres sont proposées. Organisée en collaboration avec différents acteurs (collectivité, parents, associations), cette dynamique festive invite les habitants à imaginer collectivement de nouveaux usages et à repenser l'aménagement de la rue.





2015 —> 2021 DES « RUES AUX ENFANTS, RUES POUR TOUS » EN NORMANDIE

APPEL À PROJETS 2015

//// Réalisations en 2016
ELBEUF par la MJC → 30 août 2016

APPEL À PROJETS 2017

//// Réalisations en 2018
PONT DE L'ARCHE → 2 juin 2018
par ATLEA
SAINT ETIENNE DU ROUVRAY → 10 oct 2018
par le Centre social de la Houssière

//// Réalisations en 2019

hors appel à projets
PÎTRES ET LE MANOIR → 14 sept 2019
l'Espace des 2 Rives



APPEL À PROJETS 2019

//// Réalisations en 2020
3 « rues aux enfants » se sont tenues en période Covid en 2020.
ELBEUF → 26 août,
Rue aux enfants organisée par la Ville
PÎTRES ET LE MANOIR → 19 septembre,
Rue aux enfants organisée par l'Espace
des 2 Rives
→ LE HAVRE → 3 octobre,
Rue aux enfants organisée par le Centre
social la Fabrique Augustin-Normand.

//// Réalisations en 2021

CAEN → 10 septembre 2021
Vent d'ouest et l'Association de parents
d'élèves de la Haie Vigné
SOTTEVILLE-LES-ROUEN → 21 sept 2021
ROUEN → 9 octobre 2021

En dehors de l'appel à projets, au Havre, à Saint-Etienne du Rouvray, à Elbeuf ou encore à Pîtres et le Manoir et à Pont de l'Arche.

Plusieurs autres opérations ont été reportées à 2022.



Caen

Mardi 14 septembre 2021

Privée de circulation, la rue aux mains des écoliers

Vous faites l'actu. Pour le dernier événement des Quartiers d'été, vendredi, une partie de la rue de la Hais-Vigné a été coupée à la circulation dès 16 h 30 pour laisser y jouer les enfants.

L'initiative

16 h, vendredi. Une partie de la rue de la Hais-Vigné à Caen est fermée à la circulation. Plusieurs associations (1) installent des animations pour les écoliers de la Hais-Vigné qui vont bientôt sortir de l'école et passer l'après-midi de ce boulevard sur leurs vélos. Des parcours bleus, jaunes, des manchettes à air en tissu illuminent la grisaille du ciel.

16 h 30. La sonnerie libère les enfants. Certains repartent avec leurs parents, d'autres isolés. L'après-midi est tendue et commence par un goûter. Puis, petit à petit, les enfants commencent à s'approprier ce nouvel espace ou circulent habituellement des voitures et qui pour une fois leur est ouvert. Plus, position de sa contourner au trottoir !

Certaines commencent à épingler les crases mises à disposition par Territoires partagés et dessinent sur l'asphalte. Elles, 9 ans, à sa grand et trace les contours d'un personnage :

« La rue est un espace et c'est bien de dessiner dans la rue. »

Mieux se connaître

Victoria, 8 ans, joue sur un des vélos rouges mis à disposition par Vitelco divertissant à tenir debout, tout nu par-dessus de ses copines. « C'est vraiment bien. Là, il n'y a pas de contrôle, on n'est pas obligé de faire attention aux voitures et puis on passe du temps tous ensemble. »

Mais attention : « Quand ce n'est pas fermé, il y a toujours des voitures qui passent et on ne se sent pas en sécurité. Et puis, là, il y a de la musique, ça fait de l'ambiance. »

Plus haut dans la rue, c'est le ballon des grosses bulles de saison. Une éponge de d'enfants a encerclé la bassine d'eau savonneuse pour y créer de grosses bulles qui s'échappent vers le bleu. Juste au-dessus, Amélie, 10 ans, propose des jeux en bois.

Sous une petite tente, Corine raconte en Côte de Nacre captive son auditoire. De toute part, ça rit, ça crie, ça s'interpelle sous l'air amicaux des parents qui discutent entre eux : « Je trouve ça très bien, cela permet aux



Les enfants ont beaucoup joué à faire des bulles de savon.

La place de chacun

Un vrai succès pour le dernier événement des Quartiers d'été soutenu par la Ville qui a d'ailleurs remis pour la première fois à Caen le label « Rue aux enfants, rue pour tous » : une initiative nationale portée par un collectif qui, chaque année, lance des appels à projets.

L'association Vent d'Ouest y a répondu, pour tout le collectif d'associations partenaires qui a organisé ce temps dans la rue. « C'est un moment ludique mais qui interroge aussi sur la place de chacun dans l'espace public. Comment rééquilibrer l'espace donné aux enfants, aux personnes porteuses de handicap, aux familles et aux personnes âgées », questionne Sophie Dingus, coordinatrice de l'association Vent

d'Ouest.

17 h 30. Sochêla Simonnet, admine au main chargée des associations, et Patrick Nicollet, conseiller municipal et délégué du quartier, qui soulignent l'opinion, remettent le label « Rue aux enfants, rue pour tous » au collectif caennais.

Nathalie TRAVADON.

Vendredi 17 septembre, Territoires partagés coordonne, en collaboration avec la Ville de Caen et le soutien de la Direction régionale des affaires culturelles, une réappropriation de l'espace public, rue Gêrmaine et dans les Quartiers de 12 à 22 h. Program me complet à venir sur : territoires-partages.fr

(1) : L'association de parents d'élèves de la Hais-Vigné, Vent d'Ouest, le Jardin des pousces verts, Territoires partagés, la MJC Vieux, Vitelco et Corine et raconte en Côte de Nacre etc.

Quel constat faites-vous sur l'espace public ?

Nous avons même un travail avec huit classes dans les quartiers pour voir où jouent les enfants, comment ils cheminent entre l'école et chez eux. On s'est rendu compte qu'en ville, les enfants jouent dans les espaces publics adaptés à leurs jeux entre eux ou en famille. Et que c'était aussi compliqué pour eux de se déplacer en toute sécurité. Du coup, ils doivent toujours être accompagnés et cela contribue à limiter leur autonomie.

Tout dans l'espace public est organisé autour de la circulation des voitures au détriment de la qualité des cheminements piétons et cyclistes.

Y a-t-il des quartiers plus compliqués que d'autres ?

Au Chemin-Vert par exemple. Il y a

des espaces où les enfants peuvent cheminer tranquillement entre les immeubles, sans être confrontés à la circulation. Même chose à Héroussé-le-Bain-Clair. Ce qui n'est pas le cas, par exemple, sur Capotaire où les trottoirs sont très étroits et parfois encombrés par des véhicules qui stationnent. Même chose aux Quaiens où la place est dédiée au stationnement. Les parkings, eux, sont restés sur des trottoirs.

Quel espace public n'est pas adapté aux enfants ?

Nous avons remarqué que les enfants des quartiers prioritaires dans le centre-ville de Caen, ils étaient surpris de voir qu'il n'y avait aucun city stade et nous ont demandé où jouaient les enfants du centre-ville.

Quelle serait pour vous la ville idéale ?

Une ville idéale est une ville où les enfants peuvent marcher seuls en toute sécurité avec de vrais jeux piétons et non sans-pâtissons. Et avec des espaces publics pour jouer. Il y a finalement peu de terrains de jeux libres. On propose des parcs où les enfants sont cadrés par les usages que leur propose dans un espace restreint. Il ont besoin d'espaces où s'inventer des aventures et construire des cabanes comme dans des petits bois. Si on pense la ville pour les enfants, elle sera forcément adaptée à toutes et à tous. Si plus, même si des choses ont déjà été faites, il y a un gros travail sur les mobilités pour que ça mette en place. On manque par exemple, de lignes cyclistes entre Caen et les villes autour.

Une rubrique qui vous donne la parole

Chaque mardi, dans l'édition papier du journal et sur notre site internet, nous publions dans la rubrique « Vous faites l'actu » les témoignages, reportages que nous avons réalisés à partir de vos suggestions, et de ce que nous pensons pouvoir vous intéresser en essayant aussi d'apporter des réponses ou des solutions aux problèmes que vous soulevez.

Mais « Vous faites l'actu » a également vocation à servir votre rencontre, pour prolonger la relation de

proximité, si important en ce temps boucaucés.

Vous pouvez nous soumettre vos idées, et/ou vos témoignages en envoyant un mail à l'adresse rédaction.caen@ouest-france.fr, en précisant dans l'objet la mention « Vous faites l'actu » ou nous écrire à l'adresse suivante : Rédaction Ouest-France, rubrique « Vous faites l'actu », 14 place Pierre-Bouchard, Caen. Vous pouvez aussi nous solliciter via la page Facebook « Ouest-France Caen ».

« L'espace public n'est pas adapté aux enfants »

Entretien

Elisabeth Taulieux,

directrice de Territoires partagés, maison de l'architecture Normande, à Caen.

Photo: Ouest-France

ROUEN, UNE PREMIÈRE « RUE AUX ENFANTS » ENSOLEILLÉE ET RÉUSSIE

Paris-Normandie / 9 octobre 2021

L'occasion aussi de souligner que la Ville vient de renouveler son partenariat avec l'Unicef lors du dernier conseil municipal, en adoptant une feuille de route jonchée d'actions pour apaiser la ville, la rendre accessible aux enfants, en investissant notamment dans la petite enfance, en se penchant sur la nutrition, en s'assurant de l'accès aux services publics pour les plus défavorisés, en formant les élus et les agents municipaux aux droits de l'enfant.

Lors de cette manifestation le label « Rue aux enfants » a été décerné à la ville pour ses efforts d'intégration des plus jeunes dans l'espace public, avec notamment les aménagements en zone 30 de la rue Jeanne-d'Arc. « La voiture est devenue excessive dans nos villes, l'enjeu est de garder les enfants en sécurité », détaille une représentante de l'Anacej, un réseau national d'acteurs et d'élus enfance qui promeut la participation des plus jeunes aux décisions publiques.

NB. : Le label a été remis à la ville de Rouen au nom du groupe d'appui normand par Anne-Sophie de Besses de l'Agence Normande de la Biodiversité et du Développement Durable (et non de l'ANACEJ) »



Les enfants ont pu profiter pleinement de la rue ouverte l'après-midi.

LE GROUPE D'APPUI EN NORMANDIE

À partir de l'appel à projet de novembre 2019, l'étude des dossiers de candidature et l'accompagnement des porteurs de projet ont commencé à être, en partie, pilotés de manière décentralisée au niveau des groupes d'appui mis en place progressivement dans plusieurs régions (Hauts de France, Normandie, Île-de-France, Auvergne Rhône-Alpes, Nouvelle-Aquitaine, Bourgogne-Franche-Comté, Paca et Occitanie) et à Paris.

LES GROUPES D'APPUI, CONSTITUÉS DE PORTEURS DE PROJET, ET POUR CERTAINS D'EXPERTS, ont désormais la responsabilité de développer les initiatives de Rues aux enfants rues pour tous au sein de leur région. Ils informent les personnes intéressées des caractéristiques et des valeurs d'une « Rue aux enfants rue pour tous », ils recueillent des propositions d'initiatives, les étudient, le cas échéant, avec l'aide d'un comité de validation. Ils accompagnent les porteurs de projets individuellement ou lors de regroupements jusqu'à la réalisation de l'événement et la remise du label.

Des regroupements avec l'ensemble des porteurs de projets ont lieu régulièrement pour échanger sur les initiatives et permettre une réflexion collective. Ainsi une rencontre s'est tenue le 21 septembre à Sotteville-les-Rouen pour le lancement de l'appel régional à initiative 2022-2023 à l'occasion d'une Rue aux enfants rue pour tous, organisée par la Ville de Sotteville-lès-Rouen. <https://www.ruesauxenfants.com/blog/atelier-regional-normandie-sotteville-les-rouen-21-septembre-2021>

COMPOSITION DU GROUPE D'APPUI NORMANDIE

Coordination

Agence Normande de la Biodiversité et du Développement durable (ANBDD)

Anne-Sophie de Besses
ANBDD
as.debesses@anbdd.fr
Tél : 06 14 27 59 34
<https://www.anbdd.fr>

Référent du collectif national

Denis Moreau
Rue de l'avenir
denis.moreau11@wanadoo.fr
Tél : 06 09 01 55 15

Coordination

ATLEA, Bessin urbanisme, Caen la mer et Ville de Caen, Cardere, Service Départemental à la Jeunesse, à l'Engagement et aux Sports (SDJES) du Calvados (anciennement DDCCS), DDTM de l'Eure et de la Seine-Maritime, Métropole Rouen Normandie, MJC de la région d'Elbeuf, Mob'Actions/Udaf 76, Normanvilles (centre de ressources politique de la ville), Pôle d'équilibre territorial et rural du Pays de Bray, Rue de l'Avenir- délégation régionale, Ville d'Elbeuf, Ville du Havre, Ville de Rouen

L'APPEL À INITIATIVES RÉGIONAL 2022 — 2023

Les inscriptions pour déposer un projet de « Rue aux enfants rue pour tous » se feront donc désormais auprès du groupe d'appui Normandie et s'effectueront jusqu'au 25 mars 2022 et 15 juin 2022 pour une réalisation en 2022 ou 2023.

Les porteurs de projets constitueront un dossier téléchargeable sur le site [rue aux enfants Normandie - Rues aux enfants, rues pour tous !](http://rue.aux.enfants.normandie.fr)

Il comprendra différentes informations sur le contexte, le contenu et les modalités prévues, ainsi qu'une fiche d'inscription. Ces éléments devront être envoyés le 25 mars et 15 juin 2022 au plus tard :

- d'une part, par courrier à l'adresse suivante :
Anne-Sophie de Besses / ANBDD
L'Atrium, 115 Boulevard de l'Europe 76100 Rouen
- d'autre part, par courriel à l'adresse suivante
as.debesses@anbdd.fr

Les projets seront validés lors de la réunion du comité de validation, prévue le 5 avril et début de l'été 2022. Ils feront l'objet d'une communication au niveau régional, puis seront accompagnés dans la préparation de leur mise en place et valorisés en particulier par la remise du label.

Les porteurs d'un projet non validés seront contactés pour définir d'un commun accord les éléments qui pourraient être réunis pour un nouvel examen par le comité de validation.



En attendant la mise en ligne
du nouveau site
en cours de réalisation,
tous les renseignements
sur la dynamique
« Rues aux enfants rues pour tous »
sont sur :

www.ruesauxenfants.com

et pour la région Normandie sur :

<https://www.ruesauxenfants.com/normandie>